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各界期待人大常委會就國安法釋法
指屬維護國家安全重要一步 有助釐清立法原意

十三屆全國人大常委會

第三十八次會議今日（27

日）起一連4天在北京舉行。正在

北京準備出席會議的全國人大常

委會委員譚耀宗日前透露，今次

會議可能增加就香港國安法相關

內容釋法的議程。香港各界人士

昨日接受香港文匯報訪問時表

示，期待全國人大常委會對相關

條文作出解釋，有助於釐清立法

原意，這也是維護國家安全的重

要一步。

◆香港文匯報記者 鄭濬文

香港文匯報訊 據解放軍駐香港部隊微信公號「香江礪
劍」消息，根據《中華人民共和國香港特別行政區駐軍法》
規定，經中央軍委批准，圓滿完成香港防務任務的駐香港部
隊部分陸海空軍官，昨天（26日）依依惜別香港，返回內地
部隊工作。這是香港回歸以來第二十四批軍官輪換離港。同
時，從全軍選調到駐香港部隊工作的軍官已於近日分批抵達
香港，並接替換出軍官履行防務職責。

據中通社視頻畫面，昨日在元朗新田軍營舉行的歡送儀式
上，駐香港部隊的軍官們身着軍裝，佩戴口罩，排成整齊的

陣營，送別200名選調到駐港部隊執行防務工作多年的陸海
空軍官。大家相互擁抱，十分不捨，目送輪換出港的戰友坐
上離開軍營的巴士。
駐香港部隊輪換出港軍官彭勇在接受中通社訪問時表示，

駐港部隊是一支非常光榮的部隊，「駐港經歷是我一生最珍
貴、最特殊、最難忘的回憶，也是我一生的榮耀。」他說，
在新的征程中，將繼續發揚駐港部隊好的作風，好的傳統，
在新的崗位上踔厲奮發、努力工作，為強軍目標作出新的貢
獻。

解放軍駐港部隊完成第二十四批軍官輪換

◆駐港部隊第二十四
批軍官輪換。

亂港黑手、壹傳媒創辦人黎智英涉違香港國安法，獲法
院批准聘用英國御用大律師Tim Owen來港為其辯

護。香港特區行政長官、特區維護國家安全委員會主席李
家超早前向中央提交報告，建議提請全國人大常委會根據
香港國安法作出解釋，釐清立法原意和目的，沒有本地全
面執業資格的海外律師或大律師可否以任何形式參與處理
危害國安案件的工作。

冀限制海外律師參與國安案件
港區全國人大代表、香港島各界聯合會會長蔡毅表示，

黎智英涉及的案件，牽涉國家安全問題，按照國際慣例，
此類案件只會允許本國律師參與。黎智英涉違香港國安法
案件，涉及國家安全機密，讓海外律師參與其中，即使簽
署保密協議，但在其離港之後，難以保證不會洩露國家機
密，潛在風險很大，若先例一開，後患無窮。因此，他十
分期待全國人大常委會及時對相關條文作出解釋，亮明法
律紅線，有助於維護國家安全和香港法治精神。
立法會金融界議員陳振英表示，中央在關鍵時刻制定香
港國安法，堵塞了香港在維護國家安全方面的漏洞，而香
港國安法第六十五條已清楚說明，有關解釋權屬於全國人

大常委會，特區行政長官向中央提交報告，建議提請人大
常委會就聘任在港沒有執業資格的海外律師參與案件作出
解釋，是依法而為。由於香港國安法落實的時間不長，審
理的案件數目亦不多，面對各種不同情況，需要全國人大
常委會作進一步釐清。
工聯會立法會議員陳穎欣表示，堅定支持行政長官就維

護國安法的完整準確提請全國人大常委會釋法，認為此舉
屬於合法、合理和合情，有助釐清立法原意，也是落實二
十大報告提出的「完善特別行政區司法制度和法律體系」
要求的應有之舉。透過完善法制、堵漏洞，能進一步確保
香港國安法得以更準確地貫徹實施，只有這樣，國家安全
才得到更有效維護。

提防外力藉黎案干涉港司法
新界社團聯會常務副理事長譚鎮國認為，黎智英涉及的

案件並非一般的刑事罪行，而是涉及國家安全的問題，若
由海外律師介入國安案件，令人質疑會涉及利益衝突和洩
密等風險，更可能成為外部勢力干涉香港司法系統的手
段。行政長官就此向中央提交報告、建議提請全國人大常
委會釋法，此舉有助釐清香港國安法立法原意，堵塞法規

在執行上的漏洞和風險，維護國家主權安全。
香港廣西社團總會會長、律師文頴怡認為，香港在「一

國兩制」下沿用普通法體系，特點是反覆參考判決先例。
黎智英聘用外國律師一旦成為先例，則此後涉及香港國安
法的案件，均可聘用外國律師參與的話，將對香港維護國
家安全帶來巨大風險。提請全國人大常委會釋法，是香港
特區政府維護國家安全憲制責任的體現；也有助釐清香港
國安法的法理邏輯和原則，是固本清源的做法。
香港僑界社團聯會青委會副主任李晧君表示，凡在香港

執業的律師必須為大律師公會或律師會成員，受相關專業
團體監管；而沒有本地執業資格的海外律師，當他完成工
作後便會離港，很難保證不會發生洩密等行為。由於涉及
國家安全的大是大非問題，絕對支持提請全國人大常委會
釋法，為今後同類案件定立規矩。
香港政協青年聯會常務副主席、香港菁英會副主席李曠

怡表示，基本法保障港人有選擇律師的權利，然而，就今
次黎智英涉違香港國安法案件，公眾強烈質疑海外律師可
能會在其離港後洩露處理案件中獲得的機密信息，會損害
國家的利益。因此，行政長官提交報告建議提請全國人大
常委會作出解釋，是合情合理的。

5000人參與「聖誕頌歌節」

香港文匯報訊（記者 蕭景源）繼日前
有內地學生來港度節「中陽」流落街頭獲
警察施援，再有家庭因親人走失而憂心如
焚，幸得香港警察火速安全尋回。聖誕節
中午，一名患有認知障礙症的73歲婆
婆獨自離開東區寓所後失蹤，家人尋遍不
獲報警求助。警方深知對高危失蹤人士而
言，多一分鐘就多一份危險，警員在向報
案人取得婆婆的打扮及特徵和日常習慣等
資料後，隨即展開搜尋。
東區警區人員「兵分兩路」，一方面到

婆婆慣常出入的地點進行搜索，一方面翻
查附近閉路電視追查婆婆行蹤。在接報後
約3小時後，北角分區軍裝巡邏小隊第三
隊人員在區內一個休憩處尋回婆婆，警員

脫下外套披在婆婆身上為其保暖，並第一
時間通知婆婆家人趕至相認，終於令其家
人放下心頭大石。事後，婆婆家人十分感
謝警員的幫助，警方對能成功協助市民亦
備受鼓舞。
警隊昨日在 Facebook 專頁分享這段

「尋人記」，同時向市民推介由「賽馬會
耆智園」推出的「友里蹤跡」手機App，
市民下載後便成為「耆跡天使」，日後在
街上遇到迷途的長者時，他們的照顧者可透
過App取得相關信息。警隊為了鼓勵更多
人參與這個極具意義的事，特設「護耆搜
計劃」(Project L-Homecoming)，以進一步
推廣「友里蹤跡」App及協助尋找走失的腦
退化症長者。

香港文匯報訊 房屋局局長何永賢冬至日探訪劏房
居民，她昨日在社交平台發布《劏房居民心聲》足本
加長首集，分享探訪感悟。她表示，團隊製作了一連
三集短片，讓市民了解劏房居民
的心聲，希望社會各界也支持簡
約公屋，讓有需要的市民擁有選
擇合理居所的機會。
何永賢在冬至日探訪劏房戶，

她指當天探訪的一幕幕仍在心
中，稱見到一家人蝸居100呎上
下的空間，女兒打地鋪還要朝桁
晚拆，每天抹地；劏房四面都晾
掛着衣服、放置着日常用品；住

到近200呎，卻又面對漏水滲水問題，天花不停「甩
灰」，只能用膠紙黏着。不過，這樣的環境，卻要月
租四五千元，何永賢直指這不應是一部分基層市民的

生活常態。
她表示，儘管已事隔多日，
但當日探訪的情景仍在心中。
她指很高興見到探訪家庭對簡
約公屋的期待，甚至反過來說
不擔心所謂的「偏僻」，「香
港就係咁大。」她希望社會各
界也支持簡約公屋，讓有需要
的市民擁有選擇合理居所的機
會。

婆婆聖誕走失 警追蹤3小時尋回

何永賢訪劏房戶 冀各界挺「簡約公屋」

香港文匯報訊 2022年度的兒童發展配對基金「聖
誕頌歌節」日前在歡樂氣氛下順利舉行，並得到特區
政府多名司局級官員到場打氣，讓這次自疫情爆發三
年以來，首次以全面實體形式進行的頌歌節更添光
彩。特首李家超亦趁着聖誕佳節，在禮賓府接待來自
東涌的兒童發展基金青少年，在禮賓府內舉行一場特
別的頌歌節表演，彰顯了關愛下一代之心。
今年頌歌節一共有近百隊頌歌隊填滿百多小時的頌

歌場次，參加者接近5,000人。來自幼稚園及中小
學、社福機構、政府部門、教會等團體和民間自由組
隊共百多隊歌隊，在歷時14天的頌歌節裏，分別到
港九新界不同場所，高唱聖誕歌曲，為飽受疫情困擾
的港人打氣。歌隊之中包括由天文台台長鄭楚明率領
的天文台職工及義工隊。
兒童發展配對基金主辦「聖誕頌歌節」，目的是要

讓港人在歡度節日的同時，也關愛下一代，通過頌歌
籌款，為下一代健康成長出一分力。政務司司長陳國
基、公務員事務局局長楊何蓓茵、勞工及福利局局長
孫玉菡、房屋局局長何永賢、教育局局長蔡若蓮等多

位司局長應邀出席，並與歌隊一起高唱聖誕歌曲。
本年度頌歌節的籌款目標是300萬元。配對基金主

席陳龔偉瑩表示，目前已籌得接近200萬元，她期望
更多善長慷慨解囊，讓基金在2023年的第一季達至
籌款目標。基金近年來共為兒童發展配對基金籌得超
過5,000萬元，受助基層兒童及少年超過1萬人。

◆義工隊到利東街參加頌歌節活動。

◆警員第一時間脫下
外套披在婆婆身上為
其保暖。 警方Fb

◆何永賢表示，很高興見到探訪家庭對
簡約公屋的期待。 視頻截圖


